



# LA PAZ DE MURCIA

FUNDADO EN 1858. DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS. OFICINAS, ZOCO, 5.

Educación local, un mes 1 pta.; fuera, trimestre, 3'50.—Educación grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10. Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º ó 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre ó Diciembre.—Un número 10 céntimos.—A tresado 50.

AÑO XXVII. VIERNES 20 DE NOVIEMBRE DE 1885. NÚM. 8.375.

**Academia de Comercio y Banca**  
fundada en 1869 por su DIRECTOR  
**DON JOSÉ AGULLÓ MUÑOZ,**  
Apóstoles, 11, principal izquierda,  
Murcia.

**TIPOGRAFIA DE LA PAZ DE MURCIA.**

Renovado en gran parte el material de este antiguo establecimiento, como se ha podido ver por los últimos trabajos que del mismo han circulado, ofrece hacer todos los que se le encarguen con el gusto y delicadeza que se nota en los que proceden de las mejores tipografías de España y del extranjero.

**ESPECIALIDAD**  
en tarjetas de visita, tarjetones de todas clases, esquelas de funeral y entierro, carteles en negro y en colores, estados, membretes, modelación de corporaciones, etc.

También se imprimirán obras y revistas, mediante tratos especiales.

**ECONOMÍA EN TODOS LOS PRECIOS**

**LA PAZ DE MURCIA**  
La Reforma DE LA ENSEÑANZA DE COMERCIO.

Los Gobiernos y las Clases productoras.

Al volver hoy á poner nuestra modesta pluma al servicio del periodismo, recordamos que tenemos pendiente una deuda con toda la ilustrada prensa murciana. La debemos unas galantes é inmerecidas frases de amistad, y un cortes y cariñoso saludo de compañerismo.

Mas, ¡qué hemos hecho para merecer tanto honor y distinción tanta, de parte de una corporación, que brilla por su respetabilidad é ilustración!—Cumplir tan solo con un deber de justicia; pedir á su debido tiempo la recompensa de sus relevantes servicios, prestados á las autoridades y al pueblo de Murcia en la terrible pasada calamidad, y mostrar nuestro sentimiento después, al ver que se le había mirado con la mayor indiferencia....

Pues bien: ratificándonos en lo escrito sobre este asunto en nuestras modestas *Epístolas inocentes*, agradecemos en el alma á toda esa ilustrada prensa sus galantes frases y su amistoso saludo, que devolvemos con un cariñoso consejo de lealtad, y un estrecho abrazo de verdadero compañerismo.

La aconsejamos que, como hasta aquí, continúe en su puesto de honor, cumpliendo con su elevada misión, á la manera que hacemos nosotros, sin temor á que el glacial frío de cierta indiferencia, pueda helarnos el cerebro y el corazón. El potente y vivificador aliento de la opinión pública, haciendo ascender al mercurio en el estrecho tubo termométrico, lo impedirá ciertamente, y nos brindará con una temperatura agradable.

Ahora, confiados en su galantería y en el decidido apoyo, que viene prestando á los intereses generales del país, esperamos que dé su ilustrado parecer, en el asunto que tenemos el honor de exponer á la consideración pública, el cual es tan importante y trascendental para los sagrados intereses del comercio, á los que directamente afecta, como para el bienestar, la honra y la prosperidad de España.

Hijos del comercio, veid los al pié de un mostrador, educados en su despacho y en los escuelas de comercio del reino, y dedicados hace más de 15 años á la enseñanza en nuestra *Academia de Comercio y Banca*, lo profesamos un amor entrañable, y procuramos por su desarrollo y engrandecimiento, no menos que por su crédito, su dignidad y su ilustración.

Al interesarnos eficazmente por el cuerpo general de Comercio, no se crea que lo hacemos solo por amor filial, por sistema ó por egoísmo. Nosotros lo hacemos por algo más: porque al interesarnos por el Comercio español que tanto contribuye á honrar de oro las férricas arcas del Tesoro público, nos interesamos también por el mejoramiento de la Hacienda nacional, por la riqueza y prosperidad del Estado, y por el brillo, esplendor y fomento de la infortunada España.

Tratarémos de demostrar en una serie de cuatro artículos lo necesario y urgente que es la *reforma instructivo-mercantil*, por cuyo planteamiento todos debemos interesarnos. En el primer artículo como se vé, nos ocuparemos de *Los Gobiernos y las Clases productoras*: en el II, de las *Bases del Proyecto Sanromá, sobre reforma de dicha enseñanza*; en el III, apoyados en la historia patria, de la *Decadencia industrial y mercantil y nuestra conformidad al indicado Proyecto de reforma*; y en el IV, de *Nuestros votos por el triunfo de dicha reforma, y aplicación inmediata del referido Proyecto instructivo-mercantil*.

Diversos son ciertamente los problemas de utilidad general, que se hallan sin resolver en esta infortunada nación, tan abundante en políticos, diplomáticos y oradores parlamentarios, como escasa de verdaderos representantes suyos, que miran por su buen nombre y por su prosperidad moral y material.

Sensible nos es tener que hablar con tanta claridad; tener que pintar con vivos colores tan triste realidad. Quisiéramos que la ocasión estimulara propicia para hacer el elogio de esa pléyade de hombres de Estado, que han venido rigiendo los destinos de este desdichado país, digno en verdad de mejor suerte. Quisiéramos encomiar sus actos de abnegación y patriotismo, cantar las alabanzas, que merecerían sus notables obras, y dar á los vientos de la publicidad el desinterés y desprendimiento, que en todas ellas presidiera, viéndoles sacrificarse por el bien público y la honra de España.

A fuer de periodistas honrados y amantes de la luz, la justicia y la equidad, siempre hemos sabido elogiar á aquellas personas y corporaciones, que se han hecho dignos de ello, y así seguiremos haciéndolo en cuantas ocasiones puedan presentarse; pero nunca transigiremos, con la injusticia, la mentira y el error, que tanto repele nuestra conciencia.—(Se concluirá.)  
J. A. M.

**Aguilas,**  
17 de Noviembre de 1885.

Sr. Director de LA PAZ  
Mi estimado amigo y compañero: Próximo á abandonar estas hospitalarias playas, donde, gracias á la divina Providencia y al interés de los aguilenses, no ha podido penetrar el terrible monstruo del Ganjex, creo conveniente dar á usted cuenta en una breve revista de cuanto por aquí ocurre, rompiendo el silencio que he guardado durante dos meses por falta de asuntos de interés que referirle.

Si todos los pueblos han celebrado la retirada del cólera, con mayor motivo deben hacerlo los que han tenido la dicha de no recibir su visita. Aguilas, que ha disfrutado y disfruta de muy buena salud, desea cumplir con esta obligación y al efecto en la mañana del domingo 22 de los corrientes se celebrará un solemne *Te Deum*, y por la tarde recorrerá las calles una procesión, llevando en andas á su augusta patrona Ntra. Sra. de los Dolores. También se quemará en la gran plaza de la iglesia un castillo de fuegos artificiales, y los aficionados, dirigidos por los inteligentes profesores Sres. Carden y Cabrera, pondrán en escena una comedia y una zarzuela cuyos productos se repartirán en bonos á los pobres vergonzantes.

La población está muy animada con motivo de los trabajos de la línea férrea que comenzarán en breve, pues todos saben que cuando estén terminadas las vías que han de cruzarse por Lorca á Granada, Calasparra y Murcia, la hoy villa de Aguilas superará al comercio á Cartagena y llegará á ser en poco tiempo una de las ciudades más importantes del litoral.

Ya ha comenzado la pesca de la sardina, habiendo venido á tomar parte con estos pescadores muchos de Mazarrón y Gurrucha, ofreciendo por las noches el puerto de Poniente un espectáculo hermoso cuando regresan los barcos. A la luz de multitud de hachas de viento, una gran muchedumbre entre compradores, marineros y curiosos, se agolpa á la orilla del agua para ver la pesca que van desembarcando en enor-

mes canastas y que parece un hervidero de plata al reflejar la luz. Casi tocando en tierra y esparcidos en diferentes direcciones, se ve un gran número de sardinales, palangeros (para la pesca de la merluza) y botes, todos con faroles de colores que semejan una iluminación veneciana, y como á unos 200 metros de ese sitio se ve la pesca de arrastre, cuyas cuerdas llegan desde fuera del puerto hasta las casas de la colonia lorquina.

Hace unos días, una joven, loca sin duda, dió en la iglesia parroquial un escándalo de osos que ya rechaza la ilustración y cultura de nuestros tiempos, haciéndoles creer á las beatas que estaba iluminada de espíritu profético y escandalizando á los verdaderos creyentes. A la insinuación de dos médicos que fueron al templo á reconocerla y á la presencia de un guardia municipal, debióse el que se saliera de aquel recinto, y una vez en su casa, acostóse presa de una gran fiebre, anunciando que moriría al siguiente día. No faltó al lado de su cama una cohorte de beatas que buscaron hasta sus ropas, esperando aquel instante supremo para declararla santa y no sé si hasta cardenal ó pontífice; pero el caso es que dos días después la desgraciada joven aún vivía, á pesar de no tomar alimentos de ninguna clase, posteriormente no se ha vuelto á oír hablar á nadie de tal cosa.

El domingo, el vapor Inmaculada Concepción trajo á los Sres. que componen la nueva empresa que ha sustituido á la antigua «Compañía de Aguilas», para revisar las obras del puerto.

Para concluir, diré á usted que me ha llamado mucho la atención el estado de las invasiones y defunciones coléricas de esa capital hasta fin de Setiembre, que han publicado todos los periódicos y que no concuerda con el que yo he venido haciendo escrupulosamente día por día, tomado de los partes oficiales. Según la Alcaldía, ha habido hasta esa fecha 5,044 atacados y 2,098 muertos, y según mis apuntes, llegando la fecha del *Te-Deum*, á 5,073 por 2,303, hasta de los que corresponden á la población 1,986 invasiones y 803 defunciones, y á la huerta 3,017 y 1,500 respectivamente. No sé cual de los dos estados será el verdadero. Hasta la vista.  
Suyo afectísimo,  
A. B.

En la Audiencia se vió ayer una de esas causas á que dá lugar el cobro de contribuciones atrasadas, en la que se probó faltaba el expediente y se notaron otros defectos de los comisionarios, de lo cual resultó que el ministerio fiscal, representado por el Sr. Acero, modificara sus conclusiones.

El abogado defensor, D. Antonio Hernández Almansa, que tiene al dedillo estos asuntos, hizo una defensa como suya, en la que el Banco no quedó bien parado, por la forma y manera con que cumple su compromiso como recaudador.

La verdad es que el Banco es potente para exigir, y no lo es para liquidar, como dirá el Ayuntamiento por su parte.

Anoche debutó en Rómela la dama joven Srta. Calle y dió pruebas de ser muy aceptable.  
El esclavo de su culpa obtuvo un desempeño acertado.

Hace ya días que se viene observando faltas de madera en la obra que están con ruído los Sres. Zaballera en el plano de San Francisco.  
Antesanoche, ladraron los perros que tiene el guarda de la dicha obra y al salir aquel, vió que huían los rateros saltando la valla y al reconocer el local se hallaron con que habían descerrajado el armario herramental, sin que hasta la fecha se note falta alguna.  
Ayer se recibió en la Administración de Hacienda una remesa de 530 cajones de tabaco, procedentes de las fabricas de Madrid, Alicante y Valencia, y en la semana anterior llegaron 880 de la Valencia, de cuya partida vinieron 500 cajones que contenían 2,000,000 de los de 5 céntimos y el resto de distintas clases.

En la calle de Isabel la Católica, número 27, (antes Poco-Trigo), cuarto bajo, existe una familia en la mayor miseria. la que recomendamos á nuestros caritativos lectores.

La Sala primera del Tribunal Supremo ha confirmado, en su mayor parte, la sentencia pronunciada por la Audiencia de Albacete, conforme de toda conformidad con la del Juzgado de S. Juan de esta capital, en el pleito seguido entre los Sras. Elgueta y Nolla, sobre cumplimiento de contrato. El fallo del Supremo ha declarado nula la venta, y al Sr. Elgueta obligado á devolver la cantidad de dos mil quinientas pesetas que del Sr. Nolla recibió, y á pagar todas las costas causadas en primera y segunda instancia.

En la defensa de los derechos del Sr. Nolla han estado, respectivamente, encargados los distinguidos juriscosultos Sras. Díez y Sanz (D. E.), Rentero y Díez Casson (D. P.), habiendo informado este último brillantemente en el Tribunal Supremo en frente del Sr. García Gutiérrez, que es una exigencia en el oro español, y ha defendido al Sr. Elgueta.

Hacemos extensivas hoy á nuestro estimado colega «El Noticiero» las gracias que hemos dado á otros colegas por la felicitación dirigida á nuestro director.

Dos niños de los muchos que sus padres dejan por las calles, se ataron ayer tarde uno á otro, y se pusieron en ambas aceras de la calle de Puerta de Orihuela, á tiempo que pasaba un carro, en cuyas ruedas quedó enganchada la cuerda, arrastrando á los dos muchachos, si bien por acudir pronto salieron ilesos.

Dice «El Diario»:  
«En la iglesia de la Purísima, y para la fiesta de la Inmaculada Concepción, predicará el Provisor de este obispado Sr. Mallo. Adelantamos la noticia, porque el hecho tiene cierta importancia y porque hay muchos que desean oír á dicho sacerdote que tiene fama de ilustrado.

También se nos ha dicho, que pronto tendremos el gusto de oír nuevamente en la cátedra sagrada la palabra elocuente del ilustre Dean de este Cabildo, Sr. D. Andrés Barrio, al que no preocupan ahora las múltiples atenciones de proveer á las necesidades de la diócesis. Lo cual lo celebrarán con nosotros todos los que recuerdan sus magníficos sermones.»

Es regular que veamos pronto en Rómela la nueva obra estrenada en el de Novedades de Madrid, *Teresa Raquin*.

El director de la Casa de Misericordia ha reclamado del Alcalde de esta capital el importe de 100 mantas, valoradas en 750 pesetas, y que se tomaron con destino al Hospital de coléricos.

También reclamó el Ayuntamiento y no se los abataran, el importe de los gastos que hizo en los lazaretos por ir á los de este término los que debieron sufrir cuarentena en los lazaretos provinciales que no hubo en 1884.  
Vaya lojuno por lo otro, dirá el Ayuntamiento.

Como sería una vergüenza que la compañía que actúa en Rómela se tuviera que ausentar, dejando á esta capital, la sexta de España, con solo un Teatro y cerrado; parece que por algunas personas se trata de convocar á una reunión á fin de estimular en ella á los que puedan á que presten su cooperación á la empresa.

El Sr. Alcalde, como representante de la ciudad, debía ayudar á la realización de ese pensamiento.

Se ha dispuesto que habiendo sido dado de baja en el arma de infantería el coronel D. Rafael Montero, por haber cumplido la edad reglamentaria para obtener el retiro, caso en el destino de Inspector Jefe de primera clase administrativa y mercantil de ferrocarriles, nombrando para reemplazarle al coronel del ejército en situación de supernumerario, D. José Oliverj y Pidal.

El Alcalde de Jumilla pide se notifique á Andrés Abellán que el día 23, á las diez de su mañana, debe comparecer en las Salas Consistoriales de aquella villa con objeto de ser notificado de las responsabilidades que le resultan en el deslinde practicado en la vereda Real.

Ayer contraería matrimonio en Orihuela D. José Balaguer, con la señorita D.ª Salvadora Codoñer, saliendo en seguida los nuevos esposos para Cartagena.

Por el sargento de municipales Pedro Molina, ha sido denunciado José Julián, por faltar al Bando: por el guardia Francisco Gálvez, Diego Gómez, por lo mismo; y por el guardia Francisco Ibernón, José Torres, por no llevar número en la carreta.

Las lluvias de esta semana se han extendido á la provincia de Albacete y en todas partes han sido beneficiosas para los campos.

Ha subido al cielo en Lorca un niño de D. Francisco Carrasco Sánchez.

Felicitemos á nuestro amigo y correligionario D. Luis Leante por el feliz acontecimiento de haberle dado á luz su apreciable esposa un niño.

La sociedad Cervantes tiene anunciada en su teatro para el domingo próximo, una nueva representación, poniendo en escena la obra en tres actos titulada *El sueño del malvado* que estará á cargo del conocido actor Sr. Sánchez Orihuela, terminando la velada con un sainete.

En Lorca siguen empeñados en llevarse la compañía del Sr. Delgado, y ya van ha hacer el abono, y aquí empeñados los que deben en no prestarla la protección que debieran, pues para algo les da Dios lo que tienen.

El Sr. Vico sigue mejorando, pero no ha dejado el lecho como ha dicho algún colega.

Se indica para el economista de Cehegin por la traslación del Sr. D. José María Caparrós á la Catedral de Madrid, á un dignísimo sacerdote de esta capital, catedrático que ha sido algunos años de este Seminario.

El «Eco Minero» tiene entendido que por la «Compañía de Aguilas», explotadora de las minas «San Juan» y «Santa Ana» del cabezo de San Cristóbal, distrito de Cartagena, se están practicando las correspondientes gestiones con la sociedad propietaria, para modificar las condiciones de su contrato de arriendo.

La recaudación obtenida en los fiatos de consumos de esta capital, en el día de ayer ascendió á la suma de 2.109'64 pesetas.

«El Criterio» cree que está prohibido colocar macetas en los balcones; lo que está prohibido es regar las que están en el interior á las horas del tránsito del público y el colocarlas en el exterior de los balcones y en los pretilos de los terrados, ó en cualquier otro sitio que puedan amenazar la seguridad del tránsito.

El objeto del viaje de nuestro distinguido amigo, el sabio médico señor García de la Bayonas, es el de visitar á la Sra. Marquesa del Campillo que se halla en estado grave.

Siguen quejándose de las canales que se viene en costumbre nueva de dejar en el primer piso, amenazando directamente, á boca de jarro, al que pasa por la acera.

Le llamamos la atención al señor Alcalde para que por sus agentes adquiera noticias, ya que no se las denuncian como se debiera cuando se terminan las obras, de las que hay así, y las haga llegar hasta el piso de la calle como está prevenido.

Mañana sábado 21 actual se celebrará en la iglesia de S. Juan Bautista de esta ciudad una función que los vecinos de la calle del Val de dicha parroquia *Véase la última página.*

**CONTRA LA CALENTURAS** EL MEDICAMENTO QUE PUEDE USARSE SON LAS **PILDORAS FEBRIFUGAS** DE **J. MORENO LOPEZ.**  
que curan radicalmente toda clase de fiebres, lo mismo *cuotidianas* que *tercianas* y *cuartanas*, por rebeldes é inveteradas que sean.  
Usadas con arreglo á la instrucción que les acompaña son muy raros los casos en que dejan de producir sus favorables resultados.  
Precio de la caja. . . . . 14 reales.  
Idem de la media caja. . . . . 8  
Remitiendo su importe en sellos ó en letra de fácil cobro, se remiten por el correo franco de porte.  
Unico punto de venta.—Farmacia de J. MORENO LOPEZ, plaz a de Camacho, número 26, Murcia. 6—4



PREDICACION CATÓLICA  
Y CHARLATANISMO IMPIO.

I

Una de las más elevadas misiones del sacerdocio católico es la de enseñar el Evangelio, la de extender sus dominios por medio de la propaganda, la de difundir sus doctrinas por medio de la predicación y del ejemplo.

El primer predicador del Catolicismo, el primer apóstol de fé fué el Divino Maestro, fué Jesucristo, fué ese admirable filósofo, cuyas doctrinas no son otra cosa que el centro de revolución, alrededor del cual gira el mundo de las ideas: las del católico, rindiendo culto á su Dios, y las del impio sin darse cuenta de ello, y parodiando á los monos de imitación; todos, absolutamente todos, proclaman sus principios de santa libertad, Igualdad, Justicia, etcétera; pero los segundos lo hacen para deducir las más absurdas y fatales consecuencias en el orden moral y social.

La predicación fué cargo confiado por el Divino Jesus á sus discípulos, á sus Apóstoles, á todos por igual, con la única diferencia de ordenar á Pedro que confirmase en la fé á sus hermanos cuando lo hubieren menester; pero el cristianismo fué tomando vuelo, el grano de mostaza del Evangelio arraigó en las entrañas de la tierra, en las Catacumbas de Roma, y creciendo, desarrollándose y hendiendo los espacios cual corpulento árbol, se elevó hasta el cielo, pues era verdad que ha llegado á ser poco el mundo para contener á los cristianos y ha tomado carta de naturaleza en el Paraíso.

Fueron tomando incremento las doctrinas cristianas, como acabamos de decir, y fué preciso delegar la misión de predicar á cuantos ejercían la cura de almas, y por medio de licencias á los presbíteros.

Cuanto más se predicaba el Evangelio (esto es, la Palabra Divina), más prosélitos alcanzaba, mayores triunfos obtenía, más unifica y confunde los corazones de los fieles creyentes y más reforma sus costumbres.

La Palabra Divina, predicada por el Sacerdocio católico, no tan sólo obtenía estas victorias, sino que tanto y tanto se infiltraba en el ánimo de los que atentos y de buena fé la escuchaban, que hacia héroes, y este heroísmo esmaltó la historia de la Religion con la pura y venerada sangre de los mártires, y aún hoy es el día que puede el catolicismo gloriarse con lo mismo, pues nuestros Misioneros dan á millares sus vidas por su Religion.

No debe buscarse en la predicación de la palabra evangélica ni las galas de la literatura, ni los adornos retóricos, bajo cuyos elegantes pliegues suelen ocultarse los más nefandos y reprobables errores, pero la vemos siempre acompañada de la uncion religiosa del que predica, de la ferviente fé, de un espíritu de convicción que sólo dá la verdad, y que sólo él es capaz de arrastrar tras de sí á todos cuantos la escuchan con ánimo sereno, imparcial y decidido á aprender.

Rudos y pobres pescadores fueron los primeros propagadores del Cristianismo, pero su palabra era la de Dios, y ante su mágico influjo cedieron las inteligencias y se humillaron las más indómitas voluntades.

Rudos y pobres pescadores eran los primeros predicadores del Cristianismo, y sus doctrinas combatían las exigencias de las pasiones y de la sensualidad, y, sin embargo, el mundo entero se conmovió ante su irresistible poder, desde

el más profundo filósofo hasta el más rudo y el más ignorante, desde el más encumbrado soberano hasta el más humilde vasallo.

Los filósofos, aferrados en sus ideas, y hasta cierto punto imposible de dejarse convencer por tan pobres predicadores, renegaron de sus principios; y el ignorante, sin fuerzas para discernir, discernió como milagrosamente, y por medio de la Fé, de esa ciencia de los sencillos y también de los sábios, y se eleva á los más sublimes misterios de la Sabiduría Divina.

El orador sagrado, pues, no necesita de las galas retóricas ni de adornos literarios, pues esos bellos y elegantes atavíos exteriores más propios son de quien tiene que ocultar un interior repugnante para engañar á los que le escuchan, por más que no digamos que sean incompatibles.

¡Mas sin las galas del arte ha triunfado siempre la verdad!

(De El Criterio Católico.)

Hé aquí un nuevo programa estudiantil que se publica como de última hora por algunos colegas de esta corte:

«Primera parte.—A las siete de esta noche se celebrará el banquete en el café Inglés en el que varios amigos obsequian al señor Labra (D. Manuel), habiéndose acordado por la comisión ejecutiva que no haya brindis.

Segunda parte.—Mañana se verificará el banquete escolar al que, según se dice, han aceptado los señores Morayta, Pisa, Comas y Galdo.

Anoche se ignoraba el sitio dónde ha de celebrarse y el número de comensales.

Tercera parte.—El día 21 una comisión de estudiantes felicitarán á los profesores que firmaron la protesta, y se reunirán los estudiantes en los cafés Imperial y de las Columnas.

En los dichos tres días se abstendrán de asistir á clase.»

Es decir, Pascuas completas; tres días de holganza para conmemorar un atentado contra la Religion, contra el Estado, contra la ley, contra la sociedad y contra la familia.

Y lo más extraño, lo más anómalo, lo que dá una tristísima idea del espíritu de perturbación que predomina en estos tiempos, no es que los niños tengan ganas de solazarse en *honore tanti festi*, sino que parte de sus maestros que tienen el deber de enseñar, y por ello cobran una asignación del Estado, figuren á la cabeza de esos banquetes y consientan una huelga de tres días para protestar sobre unos hechos que están altamente reprobados por la conciencia pública.

Inspirados constantemente en los intereses generales del país, no podemos menos de experimentar cierta íntima satisfacción al ver que se va difundiendo cada vez más la idea y la necesidad de establecerlos en Africa.

En la sesión pública que últimamente ha celebrado la Sociedad Geográfica, el Sr. Ami expuso un estudioso trabajo acerca de lo que España debe hacer en el vecino continente africano.

En este trabajo censura la indiferencia con que se miran en España las cuestiones internacionales, describiendo los dominios españoles en Marruecos y opinando que no debía haberse admitido que fuese fuera Santa Cruz de Mar Pequeña, eligiendo la pesquería ó factoría más al Norte, sobre todo en Santa Cruz de Agadir, donde se abre camino hacia distintos e importantes puntos del interior de Marruecos, siendo la llave de todo el curso del Sur. Pero que á no haber hecho esto, como fuese para nada hoy por hoy, debíamos haber aceptado la proposición del emperador marroquí tomando territorios en el cabo del Agua, y en la costa Norte de Marruecos, puesto que el que posea la llave d-

Sus en Tarudante y la del Muluya en las Chafarinas, frente al cabo del Agua, es dueño de Marruecos.

Añadió el Sr. Ami, que de Ceuta debemos hacer un puerto militar; pero que para la obra solo hay disponibles cien mil pesetas, con lo cual tardaría 90 años en poderse hacer; que es preciso ocupar el Morro de Alhucemas; siendo todo esto urgente, porque Alemania se ingiere ya en Marruecos y pueden venir rápidas complicaciones.

El Sr. Ami hizo después la descripción de historia del Peñón de Velez y del Morro de Alhucemas. El Morro y la bahía de Alhucemas tienen excelentes condiciones militares y estratégicas.

Respecto de Melilla indicó que conviene ocupar el monte Gurufú inmediato á ella, formando un campo atrincherado, quitando de allí el presidio, y quitándolo también de Ceuta, por considerarlos perjudiciales en distintos conceptos que expresó.

En cuanto á la islas Chafarinas, las conceptuó de la mayor importancia por su situación, posición y alturas, y por el puerto natural que forman, único existente desde Oran al Estrecho, con fondo de 20 á 90 piés, que con solo emplear en él seis millones de reales que se han presupuestado, llegaría á ser uno de los mejores del Mediterráneo y daría mucha utilidad al Gobierno.

Lo único que no dijo el Sr. Ami fué la gran influencia que, tanto en estos como en los pasados tiempos, han ejercido y ejerce el espíritu católico en esta clase de empresas, pues cuando la Cruz iba al lado de nuestras banderas entonces conquistábamos á Orán, entrábamos en Túnez y llenábamos de espanto á los piratas argelinos que cruzaban los mares.

Si los proyectos del Sr. Ami fueran tomados en consideración por el Gobierno, es seguro que al lado de nuestros soldados irían nuestros misioneros, como sucedió durante la guerra de Africa.

Centros Oficiales

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto indultando á Miguel Hernando y Garcia del resto de la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional que la Audiencia de Teruel le impuso en causa por el delito de disparo de arma de fuego y lesiones.

Otro indultando á Angel Gutierrez Alonso, Francisco Gutierrez Suarez y Enrique Diaz Garcia de la tercera parte de la pena de tres años de presidio correccional que les impuso la Audiencia de Valladolid en causa por robo.

Guerra.—Real decreto admitiendo la dimisión presentada por el mariscal de campo D. Gaspar Goñi y Vidarte del cargo de consejero de Guerra y Marina.

Otro autorizando al director general de Caballería para que sin las formalidades de subasta amplie por el término de seis años el contrato de arrendamiento de la dehesa denominada Vega de la Loca y Haza de Mañolo, donde se halla instalada la remonta de caballería de Granada, por la suma de 2.125 pesetas anuales.

Otro autorizando al mismo Director general, en igual forma, para que amplie por el término de cinco años el contrato de arrendamiento de la dehesa denominada La Granja, donde se halla instalada la remonta de caballería de Extremadura, en la suma de 51.019 pesetas anuales.

Ultramar.—Real decreto declarando cesante á D. Juan Alvarez Guerra, fiscal de la Audiencia de Manila.

Otros nombrando fiscal de la Audiencia de Manila á D. Francisco Doeste de los Rios; presidente de Sala de la Audiencia de Puerto Príncipe, á don Miguel Sanz; presidente de la Audiencia de Manila, á D. Antonio Izquierdo y Pozo; y presidente de Sala de la misma Audiencia, á D. Miguel Gardó y Giner.

Otros nombrando vocales de la Comisión de codificación de las provincias de Ultramar á D. Juan Alvarez Guerra y á D. Francisco de los Santos Guzman.

Otros declarando cesante á D. Miguel de Comuña y Vallejo, magistrado de la Audiencia de Puerto Rico, electo de la de Manila, y nombrando en su lugar á D. Agustín Isern y Sacristan.

Otros admitiendo la dimisión de secretario contador de la Junta de la Denda de la isla de Cuba á D. Mariano de la Torre, y nombrando en su lugar á D. Jerónimo Acosta.

Real orden declarando inadmisibles las proposiciones presentadas en el segundo concurso verificado en la capital de la isla de Cuba por D. Segundo Garcia Tuñon y D. Ramon Galian, para el arrendamiento de la renta del Sello y Timbre del Estado en dicha isla.

Hacienda.—Real orden desestimando el recurso de alzada interpuesto ante este ministerio por D. Luis Belgareche contra el fallo de la junta arbitral que confirmó el adeudo, por la partida 202 del arancel, de 13 kilogramos de látigos presentados al despacho en la aduana de Irún en concepto de junco labrado.

Otra desestimando el fallo de la junta arbitral en cuanto al aforo por la partida 24 del arancel para el adeudo de 390 kilogramos de «hierro colado en manufacturas barnizadas», presentados en la aduana de Santander por la casa Carlos Hoppe y compañía, y relevándole del recargo impuesto por aquella.

Noticias generales

The Times del día 16, recibido ayer, publica un despacho telegráfico, fecha 15, de su corresponsal en Roma, en el que se dice que el día anterior se había recibido en el Vaticano la aceptación de los Gobiernos español y alemán.

En Gandía se han hecho algunas prisiones á consecuencia del proceso que se está instruyendo sobre circulación de billetes falsos del Banco de España.

Se asegura que, por continuar en el Pardo S. M. el Rey, no habrá en Palacio recepción el día 28.

Durante el mes de Octubre último se registraron en los juzgados de esta corte 1.399 nacimientos, yendo incluidos en esta cifra 85 nacidos muertos. De los vivos son legítimos 972 é ilegítimos 352.

Hecha la comparación de esta cifra con la del mes del año anterior, resulta una diferencia de 4 en perjuicio del presente.

Los fallecidos han sido 1.262, cifra mayor en 63 á la del año pasado por por la misma época, causando las enfermedades comunes 1.087 defunciones, 149 las epidémicas y contagiosas, y cinco la vejez; por accidentes 11 y 10 repentinas.

Segun noticias oficiales, el jefe de la Guardia civil del puesto de Burguete dice que fuerzas del regimiento de Cantabria, destacadas en la frontera francesa, han descubierto entre los mojoneros 48 y 49 de la línea divisoria 39 fusiles Remington, 18 de aguja y 3 bayonetas, que estaban ocultos entre el ramaje.

Hoy se verificará la inauguración del Asilo de huérfanos de la Guardia civil edificado en la posesion del Juncarejo, cerca de Valdemoro.

La cuestión promovida por falta de pago de jornaleros por los obreros del ferrocarril de Madrid á San Martín de Valdeiglesias ha quedado arreglada, disponiendo el gobernador civil que el contratista general pague á aquellos, ya que no lo ha el hecho el destajista encargado de las obras del trozo en que trabajaban los reclamantes.

Pronto empezarán á expenderse las cédulas personales y las clases activas y pasivas sufrirán este mes el descuento correspondiente para su adquisición.

En el parque de artillería de Barcelona, como en los demás de la nación, dice La Publicidad que van á ser numerados todos los fusiles sistema Remington americano, que carecen de este requisito. La numeración que se ha señalado á cada circunscripción llega hasta 309.000, de manera que este dato puede dar una idea de los elementos que se vienen preparando desde hace algunos años para el día de una movilización de nuestras reservas, y más teniendo presente que dicha elevada cifra se refiere á una sola clase de las varias que componen la existencia de los parques de artillería.

Nos dicen de Búrgos que vá á ser nombrado Obispo-prior de las Ordenes militares el canónigo de aquella Catedral y sub-delegado castrense de la Diócesis, D. Nicolás Rey Redondo, el cual se cruzará de caballero de Calatrava antes que aparezca en la Gaceta su nombramiento.

Segun nuestro corresponsal de Villena cuatro hombres armados penetraron en una casa de campo del término de Benejama, robando al dueño cierta cantidad. Ayer salió de Villena fuerza de la Guardia civil en persecución de los criminales.

El domingo ocurrieron cuatro casos sospechosos en el Hospital de Málaga. Uno de los enfermos procedía de Marbella. Dos de aquellos fallecieron el mismo día.

Ayer empezaron en Búrgos las oposiciones á los muchos curatos que hay vacantes en aquella diócesis, á los cuales se han presentado gran número de aspirantes.

La causa instruida con ocasion de los sucesos de Cartagena se ha elevado ya á plenario.

El embajador de España en Roma, señor marqués de Molins, ha obsequiado con una espléndida comida de confianza á varios Cardenales, entre ellos Monseñor Jacobini y al Sr. Diaz Moreu, representante de España en el Congreso penitenciario internacional, varios señores de la embajada y algunas familias distinguidas de la sociedad romana.

Mañana tendrá lugar en la Audiencia de este territorio la vista del juicio oral y público seguido á varios estudiantes con motivo del motin universitario.

Es pesible que el mencionado juicio dure por lo ménos dos sesiones.

Los periódicos políticos de Madrid que, según la nota que ha publicado la Gaceta han pagado más de 100 pesetas en los primeros meses del actual año económico por el derecho de timbre para su circulación por la Península, son estos:

	Pesetas.
La Correspondencia de España	24.498'87
El Imparcial	22.678'79
El Liberal	12.394'20
El Globo	11.366'10
El Resúmen	4.342'50
El Día	4.131
El Siglo Futuro	3.673'50
La Época	2.744'40
El Porvenir	2.400'30
La Fé	2.391
El Correo	2.272'20
La Gaceta Universal	2.233'80
El Progreso	2.019'90
La Union	1.770'60
La Iberia	1.731'30
La República	1.659'50
El Pópular	1.045'20
Las Ocurrencias	1.035
El Diario Español	987'50
El Cencerro	984
El Correo Militar	980
Las Dominicales del Libre Pensamiento	949'80
El Diario Médico Farmacéutico	654'30
El Estandarte	633'90
La Izquierda Dinástica	613'20
El Noticiero	545'10

Contra lo que ha sucedido en muchas provincias, la cosecha de vino ha sido muy abundante este año en Andalucía, y la clase de dicho caldo muy superior.

En el Condado de Niebla se estima la producción de este año en 25.800.000 litros (50.000 b. tas de 516 litros); así es que la uva se pagó á bajos precios, de 2'50 á 4 reales. Los vinos blancos



han principiado á negociarse de 9 á 10 reales la arroba.

Como la produccion ha sido extraordinaria y faltaron envases, se la cocido mucho mosto para almbares y arropes de Rociana, Bollullos, La Palma, Villalba y otras bodegas del Condado.

En la tarde de ayer tomó posesion del cargo de jefe del cuerpo de seguridad de Madrid el teniente coronel de la Guardia civil Sr. Robles y Lopez, á quien no podemos menos de aplaudir por las disposiciones que en las primeras horas de la mañana de hoy ha adoptado para evitar que los estudiantes hiciesen alguna manifestacion con motivo del aniversario de los sucesos universitarios.

Los domadores de fieras, Villiams, que se dirigian de paso para Lisboa, lamentan los perjuicios de un atenta do ineficaz cometido el domingo último en Badajoz contra lo que acaso constituia su única fortuna.

La jaula donde los referidos domadores conducian cuatro hermosos leones fué trasladada á la plaza de toros al cuidado de uno de los sirvientes que los acompañaba. Al ir este sirviente en la mañana del domingo á echarles de comer, se encontró con la jaula quemada, y á las cuatro fieras completamente achicharradas.

El hecho, de que nadie llegó á aperebirse, debió realizarse en hora avanzada de la noche por mano intencionada, empleando para ello el petróleo ó el alcohol, según se deduce de los cascacos de botella encontrados en aquel sitio.

Dado conocimiento al juzgado, se constituyó en seguida en el lugar del siniestro, decretando despues la prision del referido sirviente y del aeronauta capitán Martínez, sobre los cuales recaen sospechas de que puedan ser los autores del delito.

Las líneas telegráficas funcionaban ayer tarde con algun retraso, por efecto del temporal.

Dice un colega: «El Obispo de esta diócesis, Sr. Martínez Izquierdo está preparando una pastoral cuyo objeto es interpretar la incíclica *Inmortale Dei*.

De modo que así concluirá la polémica en que están enredados los intereses y mestizos con motivo de la traduccion hecha del documento pontificio.»

No creemos que el señor Obispo haya manifestado á nadie lo que piensa sobre el particular.

Asciende ya á cerca de 80.000 duros la suscripcion abierta por el Casino Español de la Habana para la compra de torpederos.

El Gobierno de Italia ha contestado al de Francia que aquella nacion concurrirá oficialmente á la Exposicion internacional que para conmemorar el centenario de la gran revolucion francesa tendrá lugar el año de 1889, y que al efecto pedirá al Parlamento los créditos necesarios para los gastos que se originen.

La *Gaceta* de ayer publica el resumen de las importaciones correspondientes al mes de Setiembre último.

Los resultados son bastantes satisfactorios, comparados con los de igual mes del año anterior.

Los valores de los artículos importados en Setiembre de 1884, vienen re- presentados por 41 884 814 pesetas.

Los del mismo periodo, en el año corriente, por 42.789 211. Diferencia de más, 904.397.

Los derechos recaudados por todos los conceptos que corren á cargo de la Direccion general de Administracion, en el mes citado de 1884, sumaron 9.842 265. Los de 1885, 10.188.805. Diferencia de más en derechos, 446.540.

Los datos relativos á los nueve primeros meses no son, ni mucho menos, tan halagüeños.

Importan los géneros introducidos en España en dicho periodo de 1884 pesetas 433.955.737. Y en el mismo de 1885 419.398.118 Diferencia de menos en los nueve meses primeros, en valores, 14.567.619.

La baja total en los derechos recaudados en Aduanas en los meses transcurridos del año actual alcanza próximamente á medio millon de pesetas.

Los artículos que han logrado mayores aumentos en el mes de Setiembre son los alquitranes y petróleos brutos naturales, vidrios y acero cobre y laton, algodón en rama, lana en rama y tejidas, seda en rama, muebles y artefactos de madera, ganados, cueros y pieles, embarcaciones, bacalao y pez palo, harina de trigo y aguardiente.

Los aumentos en la importacion de trigos, que en los meses pasados fueron de consideracion, han cesado, y no solamente han cesado, sino que en el mes de que nos ocupamos se introdujeron dos y medio millones de kilogramos menos que en Setiembre del año anterior.

El bergantin inglés *Nellie* ha llevado á San Juan de Terra-nova más detalles de la terrible tempestad que asoló las costas de Labrador.

Segun aquellos, el viento era un huracan furioso que causó estragos terribles en las pesquerías de tierra y en los barcos en el mar.

Las víctimas llegaron á 300, la mayor parte abogadas, aunque otras, y entre ellas varias mujeres, perecieron de frio.

Además quedaron en la playa, sin abrigo y sin alimento, otras 2 000 personas, para el socorro de las cuales se enviaron desde San Juan cinco vapores con cuanto se creyó ser necesario. Los ancianos del país no recuerdan haber conocido otro cataclismo atmosférico igual.

El clypper que se adquiere en Inglaterra para instruccion de guardias marinas aprendices navales, nada costará el Erario, pues debe conducir á España material de guerra y materias explosivas que se acaban de comprar en aquel país, y el precio de dicho barco será tal vez inferior á los fletes que habia que pagar, dada la naturaleza del cargamento.

#### Telegráfo

De la «Agencia Fabra» recibimos los siguientes telegramas:

PARIS 18.—Bolsa de hoy: Fondos franceses: 3 por 100, 79 90, 4 1/2 por 100 107-85 00. Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 57-37.—Obligaciones de Cuba 476-25, consolidadas inglesas 100 1/2. Última hora: 4 por 100 exterior, 57 37; amortizable, 00-00; obligaciones de Cuba, 00-00.

LONDRES 18.—Clausura de la Bolsa de hoy:

Cuatro por 100 exterior español, 57 3/8.

SOFIA 17.—(Del corresponsal especial de esta Agencia).

El príncipe Alejandro llegó ayer noche á Slivintza, donde se concentran las fuerzas búlgaras y rumeliotas, esperando el ataque de los sérvios, que actualmente están atravesando el desfiladero de Dragoman.

El Rey Milano de Servia se halla al frente del ejército llamado del Centro, que opera por aquella parte, teniendo de jefe de estado mayor al coronel Benitelly.

El ejército de la izquierda, llamado del Timok, que se encuentra cerca de Widin, está mandado por el general Lechianine.

Hasta ahora (5 tarde) no ha habido ningun ataque contra Slivintza, donde los búlgaros han tomado fuertes posiciones.

Se espera para mañana ó pasado una batalla en aquel punto, de la cual depende la suerte de Sofia.

SOFIA 17.—(Del corresponsal especial de esta Agencia).

Han llegado á esta capital numerosas fuerzas procedentes de la Rumelia. Todas ellas, llenas del mayor entusiasmo, marchan á reforzar el ejército de Slivintza.

Bulgaria y Rumelia juntas van á poner cien mil hombres en pié de guerra.

El pueblo, repuesto del primer estu- por, organiza la defensa con gran actividad y entusiasmo.

Corre el rumor de que los sérvios se dirigen á Gencí por el camino de Lompalanka, á la derecha de Slivintza,

con objeto de dar un ataque simultáneo,

BELGRADO 17.—Segun las últimas noticias del teatro de la guerra, los sérvios prosiguen su marcha victoriosa sobre Sofia.

VIENA 18.—Segun un despacho de la frontera de la Servia, la division de la izquierda, mandada por el general Lechianine, ha comenzado el sitio en regla de Widin, apodeándose de algunas obras destacadas en la plaza.

Faltan detalles.

LONDRES 18.—*The Daily News* publica hoy un despacho de Viena diciendo que se comienza á hablar de las condiciones de paz que quiere imponer Servia á Bulgaria.

Pide como compensacion el territorio comprendido entre Lompalanka y el ángulo que forma la frontera occidental de la Rumela, es decir, una extension de terreno que comprende las importantes ciudades de Sofia, Berkovitz, Palanka, Widin, Florentine, Koula, Trene, y al Sur, Redomir, Kustendil y Samako.

SOFIA 17 (noche).—Del corresponsal especial de la «Agencia Fabra».—Despues de expedido mi parte de las cinco de la tarde se han recibido importantes noticias de Slivintza, donde, como decia en mi parte anterior, se halla concentrado el grueso del ejército búlgaro resuelto á disputar el paso á los sérvios, cuyo objetivo es Sofia.

Estos han atacado hoy simultáneamente por los flancos izquierdo y derecho con numerosas fuerzas.

Los búlgaros han resistido vigorosamente, y despues de un recio combate han conseguido repeler al enemigo de ambos lados.

En cuanto los sérvios comenzaron á perder terreno, los búlgaros tomaron furiosamente la ofensiva, persiguiendo al enemigo en un rádic de cinco kilómetros.

Las pérdidas de los sérvios han sido grandes.

PARIS 17.—En los pasillos de la Cámara ha reinado grande animacion durante esta tarde.

A juzgar por la opinion manifestada por los prohombres del centro y de la izquierda, parece prevalecer la idea de aplazar para despues de la eleccion de presidente de la república todo debate que pueda dar lugar á una crisis ministerial.

El Gobierno se propone pedir al presidente de la República que convoque para el 3 del corriente el Congreso que debe preceder á dicha eleccion.

PARIS 18.—Hoy han continuado las negociaciones para aplazar hasta despues de la eleccion del presidente de la República el debate relativo á la amnistía, que con tanto empeño tratan de suscitar los intransigentes.

Hay algunas esperanzas de que se consiga este aplazamiento, por más que parece muy difícil rehuir la proposicion que estos quieren presentar.

ROMA 18.—El periódico católico *El Monitor de Roma* publica hoy despachos de Berlin y Madrid confirmando que Alemania ha aceptado el último proyecto de mediacion del Papa sobre el asunto de las Carolinas.

Añade que esta cuestion ha tenido el éxito más satisfactorio, lo cual debe atribuirse en gran parte á la actitud conciliadora del príncipe de Bismark.

CONSTANTINOPLA 17.—Ha salido hoy para Berlin con una comision especial el embajador Tewpirk-bey, acompañado del secretario del sultán Kuml bey.

ARGEL 18.—Se han suprimido en toda Argelia las cuarentenas á las procedencias de España y Gibraltar.

QUEBEC 18.—A consecuencia de la ejecucion del jefe de los insurrectos canadienses, Riel, se ha amotinado el pueblo de Montreal, entregándose á lamentables excesos.

La efigie del ministro canadiense Esbacionald ha sido quemada públicamente.

Los amotinados dirigieron despues á la plaza, donde hay un monumento erigido á la Reina Victoria de Inglaterra, mutilando la estatua de ésta.

Las tropas intervinieron para restablecer el orden, cambiándose algunos tiros, sin que, por fortuna, haya que lamentar desgracia alguna.

Se temen nuevos desórdenes. La efervescencia popular es general.

SOFIA 18 (noche).—(Del corresponsal especial de la «Agencia Fabra.»

Confirmando mi despacho anterior.

La batalla del martes en Slivintza, librada por la division del centro sérvio, fué muy importante.

El ala izquierda sérvia de dicha division fué perseguida por los búlgaros en una distancia de algunos kilómetros, pero por la derecha fueron menos afortunados los búlgaros.

El príncipe Alejandro, que dirigió en persona la accion, apuntó con gran éxito algunos cañones, entusiasmando á sus tropas, las cuales reconquistaron 17 kilómetros de terreno.

Los sérvios reunian 25.000 hombres y los búlgaros 15.000.

Los resultados de esta batalla serán probablemente la reconquista de los desfiladeros de Dragoman y salvar á Sofia del peligro que la amenazaba.

Tal es la version oficial búlgara.

### Boletín Comercial.

#### REVISTA DE MERCADOS.

##### (Conclusion.)

#### VINOS.

Extranjero.—Recibimos noticias de Burdeos referentes á las últimas vendimias en el importante distrito del Médoc. El resultado ha sido peor de lo que allí se esperaba, en términos, que el conjunto de lo recolectado apenas pasara muy poco de la mitad de la vendimia de 1884.

Casi lo mismo ha sucedido en el Libournés, donde hace dos meses se presentaba el viñedo en el estado más floreciente, habiendo sufrido despues verdaderos desastres por efecto de temporales y pedricos.

El rendimiento que, como es natural, presenta grandes desigualdades, es un conjunto bastante malo. Pocos viñedos resultan favorecidos con regular cosecha y buenas clases; los demás dieron escaso fruto y pobre calidad.

En los departamentos de los Charentes todavía no se hacen operaciones regulares. Se reciben algunos pedidos de vinos para el comercio, pero las pretensiones de los cosecheros son tan exajeradas, que dificultan bastantelas operaciones, por lo que estos carecen de importancia.

No se han fijado aun en la Dordoña los precios de los vinos tintos nuevos. El comercio se niega á admitir los tipos que proponen los propietarios, que son cada día más elevados. Espérase que en estos dias reine mejor acuerdo.

Las compras de vinos en el Lot y Garona son insignificantes. El comercio sigue reservándose, y únicamente el consumo local es el que hace algunos pedidos á precios irregulares, y que no pueden servir de norma para operaciones de importancia.

De la Réole (Gironde) comunican que aparte de la escasez de la vendimia se hace notar el caracter de la calidad del nuevo vino por su excesiva falta de fuerza alcohólica en la generalidad de las bodegas, sin que dejen de existir algunas pecas donde sucede lo contrario.

Se han llevado á cabo algunas transacciones en el canton de San Macario de dicho distrito, pagándose los nuevos vinos de 280 á 300 francos el tonel de 905 litros. Las mejores partidas han sido cedidas á estos precios.

Los vinos viejos en Nantes, procedentes de vides comunes, se venden fácilmente de 45 á 50 francos segun calidad.

Las buenas clases son ya bastantes escasas.

Los vinos selectos, aún más raros que aquellos, obtienen de 85 á 90 francos, pero escasean las transacciones.

En la presente semana se cree comenzarán á fijarse los precios para los vinos nuevos. Son tan variadas las clases, que seguramente se harán precios muy diferentes segun el mérito de cada una. Los buenos vinos, de cosecheros acreditados, valdrán de 100 á 105 francos. Las clases secundarias se ceden de 90 á 95 francos.

De los ordinarios del país en el mercado de Nantes apenas puede cotizarse un curso regular. Los cosecheros pretenden precios muy elevados fundándose en que, á causa del mal temporal, tuvieron que vendimiar antes de sazón; y la falta de madurez de la uva ha dado por resultado un mal rendimiento en cantidad y peor en calidad.

#### BOLETÍN DE LA TARDE.

La de ayer en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos señores Aramburo hermanos, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 8 centígrados sobre 0.

A las doce de idem, 12.

A las cuatro de la tarde, 11.

A las seis de idem, 7.  
La máxima fué 12'9.  
La mínima 9'5.  
El barómetro marca 704 milímetros.  
Lluvia.

### Bolsa.

A COTIZACION OFICIAL, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR, HA SIDO LA SIGUIENTE:

FONDOS PÚBLICOS.	Ultimo precio.	
	Del 17	Del 16
Deuda perpétua al 4 por 100 interior.....	58.95	59.00
Idem fin de mes.....	59.20	59.80
Exterior.....	58.80	58.80
Amortizable.....	76.60	76.85
Billetes hipotecarios de Cuba.....	88.50	89.00
Banco de España.....	344.00	344.00
Cédulas del Banco Hipotecario, 6 por 100 de interés.....	09.00	00.00
Idem al 5 por 100.....	00.00	93.30
Acciones del Banco de Castilla.....	60.08	00.00
Idem ferro-carril Norte.....	440 65	432 00
Idem id. Mediodía.....	320 00	328 00
Idem minas Río Tinto.....	223 00	257 00

CAMBIOS		
Londres, á 90 dias fecha.....	46.65	46.65
Paris, á 8 dias vista.....	487	4.87

#### OBSERVACIONES Y NOTICIAS.

Los precios siguen firmes y sostenidos, con tendencia á mejorar.

El cuatro por ciento interior ha ganado cinco céntimos en las operaciones al contado.

La amortizable ha subido 25 céntimos y las Cubas 50.

Las acciones del Banco de España, las cédulas al cinco por ciento del Hipotecario, y los cambios sobre Paris y Londres, sin variacion.

#### BOLSIN DE BARCELONA.

Interior.....	59'02
Exterior.....	58'90

#### BOLSIN DE LA NOCHE.

A fin de mes, 59'10.  
Próximo, 00 00.  
En firme, 00'00.  
Dinero.

#### HARINAS.

Precios corrientes dentro de Madrid y al domicilio del comprador.

1.ª de Aranjuez..	40 ptas.	los 92 kilos
» FF. La Pre-		
» miada.....	41 »	» 100 »
» Salamanca..	35 »	» 92 »
» Valdestillas..	36 »	» 92 »
» Osorno Aus-	»	» 92 »
» tro-Húngaro..	40 »	» 92 »
» Resurreccion.	34 »	» 100 »

#### Cambios sobre provincias.

PLAZAS	Daño.	Benef.	PLAZAS	Daño.	Benef.
Albacete	1/2	»	Pamplon	3/8	»
Alcoy	1/8	»	Ponteved.	1/4	»
Alicante	1/8	»	Reus	1/4	»
Alicante	1/4	»	Salamanca	1/4	»
Almería	1/4	»	S. Sebast.	1/8	1/8
Avila	1/2	»	Santand.	1/8	»
Badajoz	1/4	»	St.ª Cruz	»	»
Barcelona	1/8	»	de Tenfe	1/4	»
Béjar	1/2	»	Santiago	1/4	»
Bilbao	1/8	»	Segovia	1/2	»
Burgos	1/4	»	Sevilla	1/8	»
Cáceres	3/8	»	Soria	3/4	»
Cádiz	1/8	»	Tarrag.	»	1/8
Cartag.	1/2	»	Teruel	1/4	»
Castellon	1/2	»	Toledo	3/8	»
Ciudad-R	1/4	»	Tudela	1/2	»
Córdoba	1/4	»	Valencia	1/8	»
Coruña	3/8	»	Valladol.	1/4	»
Cuenca	1 1/4	»	Vigo	1/8	»
Ferrol	3/8	»	Vitoria	1/8	»
Gerona	1/4	»	Zamora	3/8	»
Gijon	1/4	»	Zaragoza	1/8	»
Granada	1/2	»			
Guadal.	1/2	»			
Haro	1/4	»			
Huelva	1/4	»			
Huesca	1/4	»			
Jaen	1/4	»			
J. de la F.	1/2	»			
Leon	3/8	»			
Lérica	»	1/4			
Linares	1/8	»			
Logroño	1/4	»			
Lorca	1/2	»			
Lugo	1/4	»			
Málaga	1/8	»			
Múrcia	1/8	»			
Orense	1/4	»			
Oviedo	1/8	»			
Palencia	1/8	»			
P.ª de M.	1/4	»			



y otros devotos, dedican a Ntra. Señora de los Dolores, siendo orador el Sr. Don Joaquín Ayuste y Ramírez, cura de Santomera. En la noche del viernes, al toque de oraciones, será llevada esta imagen en procesión desde la iglesia de San José al referido templo de San Juan.

El domingo último en la noche se leyó en el teatro de Caravaca una poesía titulada, «A Cervantes», original del poeta murciano D. Lorenzo Linares.

A pesar de haber refrescado en el distrito minero de Mazarrón bastante la temperatura, y de los vientos secos del primero y cuarto cuadrante, no han desaparecido los gases en aquellas minas del cabezo de S. Cristóbal, que obligaron a suspender sus trabajos.

El día de haber cedido por los empleados del Ayuntamiento de Abarán asciende a 27'97 pesetas; el de los de Ojós, a 9'40; y el de los del de el Pinar a 7'50.

Una respetable casa francesa ha hecho proposiciones a los dueños de la mina de tierras refractarias. «El Porvenir», sita en el término municipal de Totana, para adquirirla en arriendo por un cierto número de años.

«La Epoca» elogia la confección del libro de actas del Congreso contra las inundaciones. Nosotros, de oídas, hemos hecho lo mismo, y porque la ilustración del confeccionador nos autoriza a ello; pero todavía no conocemos esa publicación a pesar de los derechos que tenemos a ella.

El 30 del actual se subastará de nuevo en Yecla el servicio de bagajes.

La Dirección general de establecimientos penales ha acordado trasladar del presidio de Valladolid al de Cartagena, varios confinados con objeto de que asistan a las sesiones de varios juicios orales, y que una vez terminadas las diligencias, vuelvan a su procedencia.

### ÚLTIMA HORA.

Viena 19. En Slivuzza, camino de Sofía, los búlgaros hicieron retroceder a los serbios, causándoles muchas bajas. 25,000 búlgaros serán enviados a la frontera de Servia. Rumelia ha reforzado con su ejército la guarnición de Sofía. Espérase que la guerra quedará localizada puesto que las relaciones entre Grecia y Tarquia son buenas.

Londres 19. Las cámaras han sido convocadas para el 12 de Enero. El ejército inglés contra Birmania se ha apoderado de Minhia. Madrid 19.

La mayoría de los estudiantes no han asistido hoy a sus clases. Pequeños grupos de estos han recorrido las calles de Madrid. En la Universidad ha ocurrido un pequeño escándalo, pronunciando los cursos, los Sres. Ortiz de Pinedo, Godejuela y Fuentes. Los agentes de la autoridad prohibieron la lectura de una alocución.

A la entrada del Sr. Rector en la Universidad se oyeron algunos gritos y silbidos. El Sr. Ortiz de Pinedo se dice será sometido a un nuevo Consejo de disciplina.

Durante todo el día de hoy las imedeciones de la Universidad y del colegio de San Carlos, estaban ocupadas por fuerza del cuerpo de seguridad. En el Ministerio de la Gobernación ha habido

constantemente un retén de la expresada fuerza.

Según telegrama oficial se ha reunido en Roma el Congreso penitenciario, siendo nombrado por aclamación primer Vice-presidente, el representante de España D. Manuel Silveira.

Dícese que el Sr. Cánovas no pondrá mañana a la firma del Rey el decreto de convocatoria de Cortes, por el aplazamiento que ha tenido la resolución del Papa.

A. Madrileña.

**SALUD A TODOS** devuelta sin purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, anaragor de boca, acedias, pituitas, náuseas, crup-tos, vomitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, dehidral, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castiestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Brehan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra.

Cura núm. 62,845.—Señor Boillet, presurtero, de 36 años de padecimiento de asma, con opresión durante la noche y debilidad general. Cura núm. 69,924.—Soissons (Aisne) el 10 de Enero 1885. En la aldea en donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer

de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacía dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible; en fin todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuve la idea de aconsejarle tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas.—De CHASELLES, condesa de Fourgues.

Núm. 49,842.—La señora María Joly, de 50 años, de un *estreñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberts, de una consunción pulmonar con tos vomitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210. El Sr. Doctor médico Martin, de una gastralgia é irritación del estómago que le habia hecho vomitar de 15 a 18 veces al día, durante 8 años.—Núm. 46,218. El Coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18,744. El Doctor médico Shorland, de hidropea y estreñimiento.—Núm. 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, a consecuencia de excesos de la juventud. Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicina.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Murcia D. Rafael Almazán y Martín, Zoco, 5, y D. Salvador Soriano y C.ª, Carnicería, 4, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. Jose Vidal y Ribas, Barcelona. 312—268

6 Recomendamos eficazmente a los enfermos, personas delicadas y convalecientes el uso del tan renombrado CALDO CIBILIS, porque además de ser la mejor, más nutritiva y mas agradable de las bebidas, no necesita ningún trabajo de digestión, ninguna fatiga del estómago, sino que, muy al contrario, le prepara a recibir los alimentos sólidos que más tarde se le deben dar.

El inventor de un medio para hacer el Aceite de hígado de bacalao agradable al paladar, conservando al mismo tiempo todas sus virtudes, sin duda ha hecho una gran cosa para el mundo entero, pues es indudable que no hay otra medicina tan útil paratantas enfermedades como el aceite. La Emulsión de Scott de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos, está convertida en una preparación parecida a la leche agradable al paladar como la crema reúne todas las virtudes del aceite crudo de hígado de bacalao, es un excelente tónico, por los hipofosfitos de cal y de sosa que contiene. Es una cura maravillosa para la debilidad nerviosa y para las enfermedades donde el sistema necesita fortalecerse.—7.

Nihil Desperandum! —Córdoba (Rep. Arg.), 14 de Enero de 1878. Sres. Lannan y Kemp, New York.—Muy señores míos: Después de haber sufrido continuamente de una afección pulmonar por espacio de cuatro años, la que iba desarrollándose cada día más y más, se le ocurrió al facultativo que me asistía, al Doctor D. Ramón Brac, administrar-me su bien conocido Aceite de Hígado de Bacalao en conexión con el Pectoral de Anacahuita, y gracias a estos específicos me hallo bueno y sano. También he padecido mucho de la cabeza hasta el extremo de perder tolo el cabello, y con el uso del Tónico Oriental, preparado por Vdes., m encuentro hoy con una tupida cabellera.

Les doy por tanto mis más sinceras gracias y quedo a sus ordenes como su affmo. y s. s. q. b. s. m, Luis Robles.—80

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 cént. línea, por tres ó más 3 cént.; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupen de líneas del tipo ocho a una columna. Reclamaciones, sueltos, remitidos y anuncios, oficiales, a 10 cént. línea; comunicados desde 25 cént. en adelante. A los suscritores rebaja de 25 por 100: pago el día de la publicación.

## DIARIO DE AVISOS.

Avances de suscripción.—Anuncios: uno ó dos días, 5 cént. línea, por tres ó más 3 cént.; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupen de líneas del tipo ocho a una columna. Reclamaciones, sueltos, remitidos y anuncios, oficiales, a 10 cént. línea; comunicados desde 25 cént. en adelante. A los suscritores rebaja de 25 por 100: pago el día de la publicación.

### Almanaque.

Día 21 Noviembre. SALIDA. PUERTA. Sol. . . . . 6 47 m. 4 45 t. Luna. . . . . 5 4 t. 5 55 n.

### Bol-in religioso.

Sábado: La Presentación de Ntra. Sra. y S. Rufo mr. Martirología.—La santa iglesia celebra en este día la fiesta de la presentación de Nuestra Señora en el templo. La tradición es que, hallándose Sta. Ana y S. Joaquín avanzados en edad y sin esperanzas de tener hijos, hicieron voto al Señor, que si se dignaba concederles algún fruto de bendición, librándolos de la nota de esterilidad, consagrarían a su servicio en el templo el fruto que se dignase concederles. Y el Señor, que quería fuese todo milagroso en aquella a quien desde la eternidad habia destinado pa a madre de su Unigenito hijo, fue servido de oír benignamente su oración, haciéndoles padres de aquella bienaventurada criatura, madre futura del divino sol de justicia que habia de desterrar las tinieblas del pecado en que yacía sepultado todo el género humano. Luego que llegó la niña a los tres años, cumplieron religiosamente su voto S. Joaquín y Sta. Ana, llevando ellos mismos a su santa hija para presentarla y dejarla en el templo.

Ju Vie.—Sábado: en la iglesia de la Merced y se aplica por doña María Teresa Echevarría Lopez de Sobreviñas, misas de media hora en la de Madre de Dios por el excelentísimo Sr. D. Mariano Barrio Fernández, Obispo que fue de esta diócesis y arzobispo de Valencia, misas de hora. Se descubre a las 8 y media, por la tarde a las 3 y tres cuartos se reza el rosario, a seguida la visita y se reserva a las 4 y media. Cultos.—La comunidad de religiosas de S. Antonio de Padua y varias personas piadosas dedican en acción de gracias al Todopoderoso por haberles librado de la pasada epidemia, una solemne función que se celebrará el día 22 de los corrientes. A las diez de la mañana se cantará un solemne Te-Deum y misa en la que será orador el Sr. D. Antonio Vidal y Giner. Todo con asistencia de música.

### Espectáculos.

TEATRO DE ROMEA. Gran función para hoy a las 8 de la noche.—Estrenos de la comedia en 3 actos *Las tres jaquetas* y del juguete cómico en un acto *Parada y fonda*.

### Anuncios.

ALMANAQUE AMERICANOS GRAN SURTIDO CLAUSEL, CALLE DE LUCAS, frente al Casino.

### NO MAS CALLOS

Se acaba de recibir una remesa de LIMAS que se venden a 12 reales una, cuyo instrumento destruye los callos por completo en un minuto.

**LAS ENFERMEDADES SECRETAS**  
**BLORRAGIAS GONORREAS FLUJOS BLANCOS DERRAMES**  
recientes y antiguos, son curados en algunos días en secreto, sin regimen ni tisanas, sin causar ni molestar los organos digestivos, por las  
**PILDORAS e Inyección de KAVA**  
DEL DOCTOR FOURMIE  
Exíjase sobre cada caja, cada pildora la Signatura: *Kava Fourmieu*  
Paris, 23, Place de la Madeleine.  
En Murcia, Ferrer hermanos.

**EMULSION DE SCOTT**  
de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.  
Es tan agradable al paladar como la leche.  
Posee todas las virtudes del Aceite Oreado de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos. Nutre y fortalece mucho. Ademas:  
Cura la Tisis.  
Cura la Escrófula.  
Cura la Anemia.  
Cura la Debilidad General.  
Cura el Reumatismo.  
Cura la Tos y los Resacaos.  
Cura el Raquitismo en los Niños.  
Es recetada por los médicos, y de él se sabe agradable, de fácil digestión, y la soporan los estomagos más delicados.  
De venta en todas las Boticas y Droguerías. 50077 de BOWNE, calle de Nueva York.  
Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. VIGUERES Y CA. — BARCELONA.  
Se vende en Murcia en la Farmacia Castellana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, plaza de S. Julián

**NO MAS MUJERES MAL PARECIDAS.**  
Crema de nieve y polvos de fresa.  
Con estos dos grandes y baratinimos descubrimientos para el rostro, verdaderos talismanes de tocador, ya no hay mujeres feas, y las hermosas y graciosas serán semidivinas, no tendrán granulaciones, paño, pecas, y conseguirán un cutis blanco, sano, limpio, trasparente, terso y sin arrugas más de 50 años. Crema, 6 reales bote y 2 onza de Polvos, 4 y 8 reales bote blancos y 6 rosado para pálidas. Calle de Jardines, número 5. Madrid; y en 1.500 perfumerías y droguerías. Inventor L. de Brea y Moreno, premiado en Paris. 15 años de éxito sin rival.  
En Murcia, hace el pedido Almazán, calle de Zoco núm. 5.

**HIGIENE DE LA BOCA. KRAMERINA**  
DEL FARMACÉUTICO PINO Y VIVO  
conserva la dentadura y mantiene la boca en buen estado de salud.  
Eficacísimo contra el dolor de muelas, este Elixir se usa también como antipútrido y preservativo.  
En cada frasco se indica el modo de emplearlo. Precio de cada uno 4 reales.

**EMBARAZO**  
Sus vomitos incoherentes, mareos, náuseas, dispepsias ó acedias y demás molestias inherentes al estado interesante de las señoras, se curan instantáneamente con una sola cucharada del *Citrato Granular efervescente al Cerio, de Millá*, farmacéutico en Dénia.  
Unico depósito en Murcia, farmacia del Sr. D. M. López Gómez, Sta. Eulalia, 10.

**TONICO ORIENTAL.**  
APUNTES DE GRAMATICA CASTELLANA  
POR DON JOSÉ AUSEJO Y SOLER.  
Obra de consulta y que resuelve todas las dudas ortográficas y pro-sódicas. Libro recomendable. Lo vende en el Instituto D. Joaquín Almaraz a 3-50 pesetas.  
**EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.**  
Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosea admirablemente el pelo.  
De venta en todas las Boticas y Perfumerías.  
Se vende en Murcia en la Farmacia Castellana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, plaza de S. Julián  
Venta por mayor casa de D. Vicenta Ferrer y Compañía, Barcelona

**Azúcar Cuadradillo DE CARDENAS**  
único fabricado exclusivamente con caña pura sin mezcla alguna. Superior a todos los azúcares cortados conocidos hasta el día. Contiene un 20 por 100 mas de dulzor que los azúcares fabricados con remolacha y es sumamente hermoso a la vista y grato al paladar. —En cajas de 25.46 y 50 kilo una  
**PRECIO MUY VENTAJOSO**  
DEPÓSITO EN CASA SEÑORES L. BASSET Y COMPAÑIA CALLE MONCADA, 22.—BARCELONA. 15—3  
Imprenta de LA PAZ.

**VINOS de Champagne SCHERYDEM** de la casa R. Buisson y C.ª de Paris.—Marcas: Carta blanca, carta negra, carta blanca dry (seco), tisana, kummel o Gross.—Vinos de Oporto y Madera de la casa P. de Magalhães y Dejanete de Lisboa.—Representante para los pedidos en Murcia, la administración de LA PAZ, Zoco, 5.—Los precios de los vinos son francos en Madrid y solo tienen el recargo de órde de Madrid Murcia.

Se reciben esquelas de defunción ó funeral hasta las ocho de la mañana. Las que se impriman en la imprenta de este periódico se insertarán gratis.

**CAMAS**  
Francisco Peña.—Platería, 70, MURCIA.  
En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará el público camas inglesas de hierro y doradas, y del país, última novedad, y la mejor solidez, buen gusto y elegancia, a precios reducidísimos.  
Asimismo encontrará lo referente a ferriteria.  
En Murcia: Sres. Ferrer hermanos.

Las nuevas máquinas para coser **NAUMANN**  
Son las mejores del mundo y han obtenido últimamente el premio más alto en la Exposición de la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia.  
Se pueden adquirir por UNA ó DOS pesetas semanales.  
en Murcia, Principe Alfonso, 18.

**TARJETAS DE VISITA**  
Desde 10 rs. el 100, según tamaño y clase de cartulina. Calle de Zoco, núm 5, imprenta de LA PAZ

**LA ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA Y AMERICANA.**  
AÑO XXVII.  
Periódico especial de bellas artes y actualidades.  
Esta publicación es hoy considerada como una de las más completas de su indole que ven la luz en el mundo civilizado.  
Sus páginas, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrecen invariablemente las más sublimes creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los primeros literatos de España y América, y la reproducción gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atención pública en ambos hemisferios.  
Los amantes del progreso en las ciencias, las artes y la industria, hallarán siempre en esta *Revista*, una entusiasta propagadora de los adelantos de la cultura moderna, á la vez que un medio de seguir, sin que la atención se fatigue, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.  
PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS.  
UN AÑO, 40 PSETAS; SEIS MESES, 21; TRES MESES, 11.  
BASES DE LA PUBLICACION.  
Los dias 8, 15, 22 y 30 de cada mes da a luz un numero de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada actualidad lo reclama, se distribuyen *Suplementos*, gratis para los señores suscritores. Cada año **NOTA IMPORTANTE.**—Los señores suscritores de *La Ilustración Española y Americana* tendrán el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripcion a cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante*, periódico de reconocida utilidad para las señoras y señoritas, publicado por la misma empresa.  
La ADMINISTRACION, *Corretas*, 12, principal, Madrid, ó su correspondiente en esta ciudad, D. Rafael Almazán y Martín, calle de Zoco, número 5, remiten prospectos y números de muestra, gratis, á las personas que deseen suscribirse.